        «"УТВЕРЖДАЮ"
П<омощник> НАЧ<альника> 

УПРАВ<ления> НКВД 

М<осковской> О<бласти>
                 (Радзивиловский)  

"16" декабря 1934 г<ода>.

ОБВИНИТЕЛЬНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ

по следственному делу № 13318 

                             по обвинению:

  1. ВИНОГРАДОВА Ал<ексан>дра Федотовича,

2. РЕМИЗОВА Семена Михайловича,

3. ГОРБАЧЕВА Дмитрия Ивановича,

4. НОВОСЕЛОВА Якова Яковлевича,

5. ВАСИЛЬЕВОЙ Варвары Николаевны,

  6. ЛИСИЦИНОЙ Елизаветы Алексеевны,

  7. ГРОМОВА Кузьмы Дмитриевича,

  8. КОРШУНОВА Ал<ексан>дра Яковлевича,

  9. ЮРЬЕВОЙ Агриппины Андреевны,

10. ГАВРИЛОВА Семена Лукича,

11. ДМИТРИЕВА Василия Николаевича,

12. КАЧАЛОВА Ильи Павловича,

13. ДМИТРИЕВА Сергея Николаевича,

14. РЕМИЗОВА Василия Михайловича,

15. ФЕДОТОВА Сергея Андреевича,

16. БАЗАРОВА Дмитрия Михайловича,

17. КОПОЧКИНА Александра Гавриловича,

18. СОРОКИНА Ивана Федоровича,

19. РЕМИЗОВА Бориса Яковлевича,

по ст<атье> 58 п<ункты> 10 и 11 УК 

РСФСР, а в отношении ВИНОГРАДОВА А. Ф.,

ГАВРИЛОВА С. М. дополнительно по

ст<атье> 82 УК РСФСР.

Г<ород> Москва, 1934 г<ода> декабря "16" дня, я, Оперуполномоченный 3 Отделения С<екретно>-П<олитического> О<тдела> У<правления> Г<осударственной> Б<езопасности> НКВД М<осковской> О<бласти> — БОБРОВ, рассмотрев следственное дело за № 13318 по обвинению ВИНОГРАДОВА А. Ф., РЕМИЗОВА С. М., ГОРБАЧЕВА Д. И., НОВОСЕЛОВА Я. Я., ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н., ЛИСИЦЫНОЙ Е. А., ГРОМОВА К. Ю., КОРШУНОВА А. Я., ЮРЬЕВОЙ А. А., ГАВРИЛОВА С. Л., ДМИТРИЕВА В. Н., КАЧАЛОВА И. П., ДМИТРИЕВА С.Н., РЕМИЗОВА В. М., ФЕДОТОВА С. А., БАЗАРОВА Д. М., КОПОЧКИНА А. Г., СОРОКИНА И. Ф. и РЕМИЗОВА  Б. Я.  по ст<атье> 58 п<ункты> 10 и 11 УК РСФСР,

Н А Ш Е Л:

По поступившим в С<екретно>-П<олитический> О<тдел> У<правления> Г<осударственной> Б<езопасности> НКВД М<осковской> О<бласти> сведениям, вскрыта и ликвидирована к<онтр>р<еволюционная> церковно-монархическая организация, имевшая свои ячейки в Кунцевском, Ленинском р<айо>нах Моск<овской> области, в гор<оде> Буе, г<ороде> Котельничи И<вановской> П<ромышленной> о<бласти>, Яранском и Советском р<айо>нах Горьковского края. 

Организация возникла по инициативе б<ывшей> игуменьи Самароковского монастыря (близ г<орода> Буй) — МЕРКУЛОВОЙ Веры Антоновны и бежавшего из к<онцентрационных> лагерей ВИНОГРАДОВА Ал<ексан>дра Федотовича, который по предложению МЕРКУЛОВОЙ стал выдавать себя за наследника царского престола царевича Алексея Романова, спасшегося, якобы, от расстрела.

Организация строила свою работу, опираясь на церковные круги, объединяя их вокруг авантюриста-самозванца, выдавшего себя за наследника царевича Алексея Романова.

При посредстве монашки ЧЕРЕМНЫХ Пелагеи Алексеевны — доверенной МЕРКУЛОВОЙ, — ВИНОГРАДОВ вступил в контакт с проживающим в г<ороде> Буе машинистом Север<ной> ж<елезной> д<ороги> церковником НАДИОНОВЫМ Леонидом Аполлоновичем, также доверенным МЕРКУЛОВОЙ, и в 1931 г<оду> МЕРКУЛОВА В. А., в присутствии преданных ей монахинь, в том числе ЧЕРЕМНЫХ и друг<их> церковников благословила ВИНОГРАДОВА А. Ф. на работу по созданию к<онтр>р<еволюционной> организации, о чем обвиняемый ВИНОГРАДОВ показывает:

"Во время знакомства моего с Меркуловой, она в присутствии монахини Чермных и еще двух мне неизвестных женщин, высказала как бы пророческую мысль обо мне следующего порядка: "Как Владимир святой был просветителем Руси, так и Вам подлежит быть просветителем России". Впоследствии эти слова возымели свое действие в том направлении, что окружающие МЕРКУЛОВУ лица, в том числе указанные мною — НАДИОНОВ, ЧЕРЕМНЫХ и др<угие> стали меня понимать, как наследника династии Романовых, и в своей агитации распространять слухи, что наследник царя жив и поэтому должен быть на своем месте. В силу этого, я имел всегда приют и материальную помощь" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДО-ВА А. Ф. от 27/VII-34 г<ода>, л<ист> д<ела> 5, том № 2). 

По указанию МЕРКУЛОВОЙ В. А., ВИНОГРАДОВ А. Ф. совместно с НАДИОНОВЫМ Л. А., развернули активную работу по вербовке и созданию из числа церковников, проживающих в Буйском р<айо>не ИПО, организации и в значительно короткий срок ими было создано несколько к<онтр>-р<еволюционных> групп в Буйском р<айо>не, о чем в своих показаниях обв<иняемый> ВИНОГРАДОВ говорит:

"Во время моего свидания с НАДИОНОВЫМ в г<ороде> Буй на Рождестве 1933 г<ода> (январь мес<яц>) между нами возник более основательный разговор о политическом положении в стране и о создании крепкой организации, способной в удобный случай оказать реальную силу для свержения советской власти. По этому вопросу НАДИОНОВ мне передал мнение Меркуловой В. А., которая заявила следующее: "Вы должны быть готовы для оказания активной помощи на случай выступления против советской власти". При этом, когда НАДИОНОВ передавал мне слова Меркуловой, то подчеркнул, что медлить нельзя и нужно приступить к делу. Здесь же я и НАДИОНОВ условились приступить к действию по созданию такой организации. Предварительно план заключался у нас в подборе и вербовке людей" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА, см<отреть> л<ист> д<ела> 5, том № 2) 

Одновременно с развертыванием вербовки в г<ороде> Буе, ВИНОГРАДОВ по договоренности с НАДИОНОВЫМ выехал в Москву, условившись предварительно с ним о периодическом информировании его о положении работы Буйской организации.

Первое время связь между Буйской организацией и находившимся в Москве ВИНОГРАДОВЫМ поддерживалась путем выездов ВИНОГРАДОВА в г<ород> Буй, о чем обв<иняемый> ВИНОГРАДОВ показывает:

"Перед отъездом из г<орода> Буй я условился с НАДИОНОВЫМ, что он будет работу продолжать и к следующему моему приезду у него будет все подготовлено. Через месяц спустя, согласно существующей договоренности, я снова приехал к НАДИОНОВУ. К моему приезду НАДИОНОВУ удалось завербовать еще трех человек: КОРШУНОВА Матвея Яковлевича (плотник-кустарь), Шуру-кузнеца (фамилии не знаю), работающего в артели, и Павла Арсеньевича (фамилию не знаю) — быв<ший> ст<арший> унтер-офицер, находившийся к тому времени под следствием местного органа НКВД или в труд<овой> колонии (точно не помню). Все эти поименованные в моем присутствии собрались на квартире у НАДИОНОВА, где я их проинструктировал, как нужно держаться и вести себя, а также обсуждались дальнейшие цели и задачи организации. Здесь давались много указаний и НАДИОНОВЫМ присматриваться к людям и подбирать для вовлечения в организацию, много не болтать самим, узнавать где и как, и у кого можно приобретать оружие и т<ак> д<алее>. У всех этих завербованных было резкое антисоветское настроение, и <они> охотно принимали участие в работе организации. Вербовка облегчалась еще тем, что она происходила из числа лиц, приверженцев б<ывшей> игуменьи МЕРКУЛОВОЙ. Поэтому не составляло особого труда на третий день после моего вторичного приезда в г<ород> Буй дополнительно организовать еще одну группу из 6 человек, во главе с церковным старостой Геннадием Платоновичем (фамилию забыл), мастером гармонных инструментов. Геннадия Платоновича мне рекомендовал НАДИОНОВ, заявив, что он вполне надежный человек, кроме того хороший стрелок, имеет охотничье ружье, до 70 шт<ук> патрон<ов> и некоторый запас пороха; в прошлом дезертир Красной армии и участник зеленой армии.

На этом закончилась моя вторая поездка в гор<од> Буй, где я пробыл 5 дней. Перед отъездом участники к<онтр>р<еволюционной> организации дали мне обещание продолжать работу в этом направлении.

Третья поездка моя в г<ород> Буй состоялась в апреле мес<яце> 1933 г<ода> (перед Пасхой) и пробыл я там дней 12. К моему приезду у НАДИОНОВА имелся список лиц, вовлеченных в к<онтр>-р<еволюционную> организацию, доходивший до 100 чел<овек>. Лично я видел только на 75 ч<еловек>, в отношении остальных НАДИОНОВ объяснил, что еще не вписаны. На второй день Пасхи в г<ороде> Буе на квартиру НАДИОНОВА явился Геннадий, с которым я направился к нему в деревню. Перед отъездом было условлено, что я к нему еду на починку гармонии. На квартире у Геннадия Платоновича мы собирали ранее завербованную группу (отсутствовал мельник). Цель поездки была — знакомство с вновь завербованными в нашу организацию лицами. Эти завербованные находились в других деревнях, которые я и объехал. До первой деревни (название забыл) меня провожал Геннадий Платонович, где познакомил с одним лицом, крестьянином-единоличником (фамилию не знаю), который возглавлял группу завербованных в 8 чел<овек>, причем, в этой деревне из группы он был один, остальные находились в близлежащих деревнях. Ночью в этот день была собрана вся группа в доме указанного единоличника. Я провел с ними совещание и инструктаж о поведении их и целях, и задачах организации. На следующий день этот же единоличник (Геннадий Платонович вернулся обратно в деревню домой) сопровождал меня в следующую деревню, где имелась самостоятельная группа, состоящая из 4 чел<овек>. И затем во вторую деревню, где имелась группа в 3 чел<овека>, с той и другой группами было проведено аналогичное совещание" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА А. Ф. — л<исты> д<ела> 6-7, том № 2). 

После объезда и инструктажа к<онтр>р<еволюционной> группы в деревнях Буйского района, ВИНОГРАДОВ возвращается в г<ород> Буй к НАДИОНОВУ, с которым договаривается о созыве расширенного собрания членов организации для разрешения вопросов об утверждении программы и устава организации, о выборе руководящего центра организации (совета), о приобретении оружия и т<ак> д<алее>, о чем обв<иняемый> ВИНОГРАДОВ в своих показаниях говорит:

"После объезда с Геннадием Платоновичем деревень, я вернулся обратно в г<ород> Буй к НАДИОНОВУ, который вскоре собрал собрание участников монархической партии, на котором присутствовало 17-18 ч<еловек>, в числе их мне известные: НАДИОНОВ, КОРШУНОВ М. Я., кузнец Шура, Иван Арсеньевич, Геннадий Геннадьевич (фамилии не знаю), кочегар Николай, пом<ощник> машиниста Иван и какой-то матрос. Остальных присутствующих я не знаю. На этом собрании стояли вопросы: 1) утверждение программы и устава монархической партии, 2) выборы руководящего органа. По первому и второму вопросам выступал как докладчик НАДИОНОВ. Программа и устав собрание приняло без всяких поправок и по второму вопросу было решено образовать руководящий орган, наименовав его советом партии, в который избрали НАДИОНОВА — председателем, членами: КОРШУНОВА М.Я., кузнеца Шуру, Геннадия Геннадьевича и матроса, фамилию которого я не знаю.

После избрания совета, на второй день совет собрался у НАДИОНОВА, где были обсуждены вопросы: 1) о приобретении оружия; 2) о вербовке новых участников в монархическую партию. По вопросу об оружии было принято решение, сводящееся к тому, что все члены монархической партии обязаны приобрести боевое оружие за свой счет и по вопросу о вербовке было решено начать вербовку сторонников монархии по другим городам Советского Союза. Конкретно на этом собрании было решено послать своего представителя в г<ород> Котельнич, где проживала монашка ЧЕРЕМНЫХ. Причем, предварительно было решено послать для связи с ЧЕРЕМНЫХ прислугу НАДИОНОВА, некую Машу, которой я написал письмо» (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА — л<ист> д<ела> 95, том № 2).

В отношении выработанной и утвержденной советом программы и устава "Монархической партии" — ВИНОГРАДОВ говорит:

"Программа написана от руки НАДИОНОВЫМ, хотя составляли мы ее совместно. Написана она на листке обычной ученической тетради в косую линейку. Полностью редакции пунктов программы я сейчас не помню, поэтому некоторые пункты передам по содержанию, а некоторые — в полной их редакции. Программа в себе содержит девять пунктов. Первый пункт предусматривает свержение сов<етской> власти и установление монархического строя с царем во главе, как помазанника Божия (конец пункта приведен в дословной редакции). Второй пункт предусматривает дать крестьянам и рабочим полную личную свободу, не вмешиваясь в их личную жизнь (пункт приведен мной почти что в полной его редакции). Третий пункт предусматривает возвращение земли крестьянам в их частную собственность (пункт приведен в приблизительной редакции). Четвертый пункт программы привожу в дословной редакции, он следующий: "Безусловно бывшие помещики получить землю в том количестве, в котором они имели раньше, — не могут". Пятый пункт программы говорит: "Наша монархическая партия всеми силами будет поддерживать любого вероисповедания" (приведен дословно). Шестой пункт предусматривает: "Вся главная промышленность — фабрики и заводы будут только государственные; но кустарная промышленность не запрещается" (приведен почти дословно). Восьмой пункт предусматривает введение частной торговли (приведен в приблизительной редакции) и девятый пункт говорит: "За всеми рабочими и служащими остается восьмичасовой рабочий день" (приведен в дословной редакции). Пункт первый программы мною здесь передан, как один, в программе же он разделен на два. Устав написан в тетради в одну линейку, полностью я его не помню, заключает он в себе следующее: 1) правила организации высшего военного совета, 2) кого принимать в действующую армию монархической партии. Называется он военным уставом" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА — л<ист> д<ела> 62, том № 2).

После выборов совета, утверждения программы и устава организации и разрешения ряда узловых вопросов, ВИНОГРАДОВ выезжает в г<ород> Москву для продолжения работы по расширению организации путем создания аналогичных Буйской организаций к<онтр>-р<еволюционных> групп в Москве и ее районах, предварительно договорившись с НАДИОНОВЫМ о явочных квартирах, где бы он мог встречать членов Буйской организации и получать от них информацию о ходе работы в г<ороде> Буе. От НАДИОНОВА ВИНОГРАДОВ получил два адреса: Москва, Ирининская ул<ица>, дом № 52, кв<артира> 30 — ВАСИЛЬЕВОЙ Варваре Николаевне, которую НАДИОНОВ хорошо знал, как приверженку МЕРКУЛОВОЙ, и второй адрес: ст<анция> Клязьма, Пушкинского р<айо>на М<осковской> о<бласти>, ул<ица> Пушкина, <дом> № 1, КОРШУНОВУ Ал<ексан>дру Яковлевичу, брату КОРШУНОВА Матвея Яковлевича (члена совета организации), что подтверждается показаниями обвиняемых ВИНОГРАДОВА А. Ф., ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н. и КОРШУНОВА А. Я. (см<отреть> л<ист> д<ела> 65, том № 2).

"Перед отъездом моим из г<орода> Буй я условился с НАДИОНОВЫМ, что он через месяц должен послать человека ко мне для доклада о проделанной работе, а также о том, что будет сделано ЧЕРЕМНЫХ, согласно взятых ею на себя обязательств на совете организации от 28/IV-33 г<ода>. Тогда же условились, что с этим докладом выедет КОРШУНОВ М. Я. Кандидатура для выезда эта была избрана из тех соображений, что у него в Москве проживает брат КОРШУНОВ Ал<ексан>др Яковлевич, на квартире у коего и намечалась встреча. В точно обусловленный срок, т<о> е<сть> через месяц в первых числах июня 33 г<ода> эта встреча состоялась на указанной квартире по адресу: Москва, Клязьма Пушкинского р<айо>на, ул<ица> Пушкина, д<ом> 1. При встрече КОРШУНОВ привез с собой список приобретенного оружия, по которому значилось: наганов 15 (пятнадцать) шт<ук>, винтовок четыре (4) шт<уки> и охотничьих ружей девять (9) шт<ук>. КОРШУНОВ доложил мне, что все это оружие приобретено на собственные средства. Где и как приобреталось, разговора не было. Затем КОРШУНОВ доложил о результатах работы монахини ЧЕРЕМНЫХ, заявив, что ЧЕРЕМНЫХ сперва прислала письмо условного характера следующего содержа-ния: "Женихов у меня много и сватают меня, даже не знаю, за кого выходить замуж". Это было понято советом, что дела у нее протекают успешно. Второе письмо на имя НАДИОНОВА было прислано такого содержания: "К Вам должны приехать мои гости". Далее КОРШУНОВ М. Я. докладывал, что вслед за этими письмами действительно из Иранска к НАДИОНОВУ в г<ород> Буй приезжали двое мужчин — представителей от ЧЕРЕМНЫХ. Они приезжали для связи и просили НАДИОНОВА, чтобы он побывал у них. После этих двоих в г<ород> Буй к НАДИОНОВУ из г<орода> Вятки, также по рекомендации ЧЕРЕМНЫХ, приезжал какой-то священник, а после него через некоторое время опять из г<орода> Вятки приезжал мужчина, также по рекомендации ЧЕРЕМНЫХ, — для связи. Точно сейчас не помню — священник ли или упомянутый выше мужчина, но один из них, как мне передавал КОРШУНОВ, заявил, что у них в г<ороде> Вятке существует организация в количестве до пятисот (500) чел<овек>, которая ставит своей задачей спасение Православной Церкви, и что во главе этой организации стоит священник, в прошлом, гвардейский офицер. Эта организация имеет запас оружия. В каком количестве имеется этого оружия, — неизвестно. Далее КОРШУНОВ сообщил мне, что им удалось завязать связь с Вологдой, где также существует аналогичная организация в составе до трехсот (300) человек, во главе которой стоит архимандрит или священник по имени НИКОН, привлекавшийся к ответственности органом ОГПУ в г<ороде> Ив<аново>-Вознесенске. НИКОН хорошо знаком с МЕРКУЛОВОЙ Верой Антоновной.                                           

Из г<орода> Вологды специально для установления связей приезжал от этой организации представитель. КОРШУНОВ этого представителя не знает, но заявил о нем, что его разыскали наши ребята. Из этого я заключаю, что кто-то из участников Буйской организации должен знать хорошо приезжего, а КОРШУНОВ, видимо, передавал мне то, что ему не известно, как о факте со слов НАДИОНОВА. КОРШУНОВ в Москве пробыл один день. Для свидания с КОРШУНОВЫМ в Москве я выезжал из г<орода> Озеры. Брат КОРШУНОВА М. Я. — КОРШУНОВ Ал<ексан>др Яковлевич о цели нашего свидания у него на квартире знал, но в подробности дела я его не посвящал. Вторая встреча была условлена через м<еся>ц в Москве уже с НАДИОНОВЫМ. Явка должна была состояться на квартире ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н., проживающей по Ирининской ул<ице>, д<ом> 52, кв<артира> 30. Точно в условленное время и адресу это свидание состоялось, т<о> е<сть> 10/VII-33 г<ода>. При встрече НАДИОНОВ сообщил, что за истекший месяц у них пока сдвига нет, и что организация находится в том же состоянии. Кроме того, НАДИОНОВ сообщил, что МЕРКУЛОВА В. А. обижается на меня, Виноградова, за то, что я ни разу не явился к ней и не советовался ни разу с ней о работе, поэтому просила съездить к ней во Владимир" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА — л<исты> д<ела> 18, 19, 20, т<ом> № 2).

Допрошенные в качестве обвиняемых владельцы явочных квартир КОРШУНОВ А. Я. и ВАСИЛЬЕВ В. Н. показали:

"В 1933 г<оду> весной ко мне приехал мой родной брат, проживающий в г<ороде> Буе И<вановской> П<ромышленной> О<бласти> — КОРШУНОВ Матвей Яковлевич, который рассказал, что он был у "матушки Веры" — быв<шей> игуменьи Самароковского монастыря, сидевшей в то время во Владимирском изоляторе, и что последняя его благословила познакомится и восстановить связь с проживающим в Москве наследником дома Романовых "царевичем Алексеем". Брат мне также рассказал, что "Алексея" знает хорошо НАДИОНОВ Леонид. От НАДИОНОВА или от "матушки Веры" МЕРКУЛОВОЙ брат имел адрес Алексея и, как я узнал, "Алексей" проживал в Москве под фамилией ВИНОГРАДОВ Ал<ексан>др Федотович. 

В этот же день мой брат поехал к ВИНОГРАДОВУ в Москву, обещая его привезти ко мне, со мной познакомить. Часов в 11-12 дня действительно брат приехал ко мне с неизвестным мне человеком, который представился мне "Александром Федотовичем", причем, когда назвался по имени и отчеству, он добавил "Александр Федотович, который не родился". В этот день они у меня пробыли до 14-15 часов и уехали в г<ород> Буй» (показ<ания> обв<иняемого> КОРШУНОВА А. Я. — л<ист> д<ела> 194, т<ом> № 2)

"Мне известно, что ВИНОГРАДОВ с НАДИОНОВЫМ и КОРШУНОВЫМ уславливались заранее о встрече у меня, это я знаю из того, что, когда приехал ко мне НАДИОНОВ, он спросил ВИНОГРАДОВА и ожидал его у меня. В этот день ВИНОГРАДОВ тоже пришел. Видимо, у них было какое-то серьезное дело, т<ак> к<ак> ВИНОГРАДОВ попросил меня оставить его с НАДИОНОВЫМ одних. А когда я после их разговора спросила ВИНОГРАДОВА, о чем он говорил с НАДИО-НОВЫМ, он мне ответил: "Этого тебе знать нельзя и не нужно". То же произошло и во время приезда КОРШУНОВА, но с последним ВИНОГРАДОВ долго у меня не говорил, а ушел вместе с КОРШУНОВЫМ М. Я. к брату последнего на ст<анции> Клязьма" (показ<ания> обв<иняемой> ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н. — л<ист> д<ела> 205, т<ом> № 2).

Помимо того, что ВАСИЛЬЕВА являлась владелицей явочной квартиры, она попутно с этим занималась к<онтр>р<еволюционной> пропагандой среди трудящихся, рабочих и крестьян, посещающих ее квартиру. В своих показаниях она говорит:

"С политикой партии и советской власти в области коллективизации и особенно в области строительства фабрик и заводов не согласна, так как все порядки направлены к закабалению крестьянства и рабочего. Я не знаю подобного рабства, какое у нас сейчас. Крестьяне доведены до сплошного разорения, бегут из деревни в город, где попадают в новое рабство, получая 4 р<убля> в день и имея по несколько душ детей, живут все голодно. Являясь уроженкой б<ывшей> Калужской губ<ернии>, я поддерживала с крестьянами этой губернии связь и знала, что там все крестьянство политикой сов<етской> власти доведено до разорения своего хозяйства, все бегут от колхозов, от непосильных налогов, от кабалы. Я удивляюсь терпению и говорила со многими, чтобы они поднимали восстание. Я думаю и уверена в том, и если бы хорошо организовать восстание, то против сов<етской> власти пошла бы большая часть населения страны. Последнее заключение я делаю потому, что я знаю настроение народа из моих бесед с разными лицами, из рабочих и крестьян. Лично я настроена за то, чтобы советскую власть свергнули, т<ак> к<ак> она несет только голод и разорения. Я была солидарна с ВИНОГРАДОВЫМ, когда он говорил, что народ проучить нужно, пусть он знает, что такое свобода. Все говорят, что колхозники хозяева своей земли, я с этим вполне согласна, но это значит земля колхозников, а хлеб государству, а крестьяне снова без хлеба. Было крепостное право, и то было лучше, все были сыты, а сейчас работают, как рабы, и голодные" (показ<ания> обв<иняемой> ВАСИЛЬЕВОЙ — л<ист> д<ела> 217, т<ом> № 2).

Из ниже помещаемых показаний обвиняемых ВИНОГРАДОВА и ВАСИЛЬЕВОЙ видно, что квартира ВАСИЛЬЕВОЙ служила не только для явок, но и для связи ВИНОГРАДОВА с к<онтр>р<еволюционным> духовным элементом.

Так, при помощи ВАСИЛЬЕВОЙ и ее близко знакомой церковной старосты дер<евни> Беляево Ленинского р<айо>на Моск<овской> области — Лисицыной Елизаветы, ВИНОГРАДОВ познакомился с церковником НОВОСЕЛОВЫМ Яковом Яковлевичем, проживающим в дер<евне> Беляево Ленинск<ого> р<айо>на М<осковской> о<бласти>, при посредстве его ВИНОГРАДОВ организовал первую к<онтр>-р<еволюционную> группу в дер<евне> Беляево и вторую — в дер<евне> Раменки.

"Познакомился с Ал<ексан>дром Федотовичем летом 1933 г<ода> при следующих обстоятельствах. Живущий у меня в доме на квартире церковный староста церкви дер<евни> Беляево, Елизавета Алексеевна ЛИСИЦЫНА, рассказала мне, что у ее знакомой матушки Александры, живущей в Москве на Ирининской ул<ице>, дома № не знаю, остановился странник, который является не простым странником, а что он "царевич Алексей", и предложила мне с ним познакомиться, на что я ей дал свое согласие. Вскоре после вышеуказанного мною разговора с ЛИСИЦИНОЙ, последняя привела ко мне в дом этого странника, с которым я познакомился. Он называл себя Александром Федотовичем, но ничего о принадлежности к царской фамилии мне не говорил» (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 142, том № 2).

"Примерно на третьем или четвертом со мной свидании, в конце лета 1933 г<ода> или начале осени (точно сейчас не помню) Александр Федотович, узнав о том, что я религиозный человек, предложил мне вступить в организацию, участником которой является Александр Федотович. Александр Федотович рассказал, что эта организация борется с сов<етской> властью, поддерживает Церковь и религию. Сперва я отказывался, но Ал<ексан>др Федотович меня уговорил и просил ему помогать, в результате его уговора я согласился быть участником организации" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 143, т<ом> № 2).

"Дав согласие Александру Федотовичу участвовать в монархической организации, последний предложил мне произвести вербовку новых лиц в организацию из числа моих знакомых. Завербовал я в организацию ГРОМОВА Кузьму Дмитриевича, жителя дер<евни> Коньково, и ДОЛГОВА Михаила Семеновича, жителя дер<евни> Беляево. Первого (Громова) я завербовал осенью 1933 г<ода> и вскоре же после этого завербовал Долгова. ГРОМОВ имел свидание с Ал<ексан>дром Федотовичем один раз, а ДОЛГОВ — два раза" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 143, том № 2).

"Между первым и вторым его приездом я рассказал ГОРБАЧЕВУ Д. И., НОВОСЕЛОВУ В. А. — милиционеру московской конной милиции, и РЕМЕЗОВУ, а также ГРОМОВУ Кузьме Дмитриевичу о том, что ко мне ходит под видом странника Ал<ексан>дра Федотовича — "Алексей Романов" — наследник царя Николая" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 152, т<ом> № 2).

"Вскоре у меня в доме состоялась беседа Ал<ексан>дра Федо-товича с ГОРБАЧЕВЫМ, на беседе присутствовал я — НОВОСЕЛОВ, ЛИСИЦЫНА Елизавета, Ал<ексан>др Федотович и ГОРБАЧЕВ Дмитрий Иванович, а дня через два мною была устроена встреча ВИНОГРАДОВА А. Ф. с РЕМЕЗОВЫМ С. М., в присутствии меня и Лисицыной. Должен сказать, что тогда я Ремизову сказал о том, что меня посещает странник Ал<ексан>др Федотович, он же Алексей Романов, РЕМЕЗОВ очень заинтересовался им. На беседе присутст-вовал, кроме Ремизова и Виноградова, — ЛИСИЦЫНА и я.                                                                                                                                                                                                           

 ВИНОГРАДОВ просил РЕМИЗОВА помочь ему в борьбе с властью антихриста, которая угнетает Церковь и верующих. Я не помню, что отвечал ему РЕМИЗОВ, но слышал, что РЕМИЗОВ приглашал ВИНОГРАДОВА к себе в дер<евню> Раменки"  (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА — л<ист> д<ела> 153, т<ом> № 2).

"Помню, в июле мес<яце> 33 г<ода> у меня собирались для беседы ВИНОГРАДОВ Ал<ексан>др Федотович, ГРОМОВ Кузьма Дмитриевич из дер<евни> Коньково, Ленинского р<айо>на Моск<овской> области, НОВОСЕЛОВ Василий Алексеевич, милиционер Московской конной милиции; ДОЛГОВ Михаил Семенович, мой сосед по дому, Елизавета ЛИСИЦЫНА и из дер<евни> Беляево Ленинского р<айо>на две верующие-религиозницы: ФАТЬЯНОВА Любовь Михайловна и ОРЛОВА Анна Федоровна, имеющие середняцкое единоличное хозяйство. На этом собрании ВИНОГРАДОВ говорил какие-то проповеди, которые он хорошо знал на память из Библии. Все проповеди он подводил к настоящему времени, говоря, что как в Библии написано, так сейчас и есть — пришла власть антихриста и хочет уничтожить православную религию, поэтому нам нужно объединиться для борьбы с этой властью" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА — л<ист> д<ела> 153, т<ом> № 2).

Допрошенная в качестве обвиняемой ЛИСИЦЫНА Е. А. на предварительных допросах отрицала тот факт, что она знала ВИНОГРАДОВА А. Ф. за "царевича Алексея" и только на очных ставках созналась в том, что, познакомившись у ВАСИЛЬЕВОЙ Варвары Николаевны с ВИНОГРАДОВЫМ, выдавала последнего за "царевича Алексея".

"Весной 1933 г<ода> в церкви, которая находится на Воздвиженке, я познакомилась с неизвестной мне женщиной, фамилию которой я не знаю. Она меня пригласила после службы к себе… Пробыв у нее некоторое время, к ней пришла другая, незнакомая мне женщина по имени Варвара Николаевна, с которой я познакомилась и была знакома по день моего ареста. Варвара Николаевна и та женщина рассказали мне о том, что наследник царского престола "царевич Алексей" жив и что он часто посещает Варвару Николаевну, что он ходит под видом странника, мирское имя носит Александр Федотович" (показания обв<иняемой> ЛИСИЦЫНОЙ — л<ист> д<ела> 234, т<ом> № 2) 

"Я встретилась с Варварой Николаевной, у которой находился ВИНОГРАДОВ Ал<ексан>др Федотович, с которым она меня в тот раз познакомила впервые. Когда я узнала первый раз о том, что "царевич Алексей" жив, придя домой, я об этом рассказала НОВОСЕЛОВУ Якову Яковлевичу, который изъявил желание видеть его…

Я ВИНОГРАДОВА Александра Федотовича и Варвару Николаеву пригласила к НОВОСЕЛОВУ Я. Я., которые пришли к нему в первый раз в мае мес<яце> 1933 г<ода>. НОВОСЕЛОВУ я Александра Федотовича Виноградова отрекомендовала, как "царевича, наследника Алексея".

"Кроме НОВОСЕЛОВА Я. Я. о том, что ВИНОГРАДОВ является "царским наследником Алексеем", я говорила ГАВРИЛОВУ Семену Лукичу и РЕМИЗОВУ Семену Михайловичу" (показания обв<иняемой> ЛИСИЦЫНОЙ Е. А. — л<ист> д<ела> 234, том № 2).

Из дальнейших показаний НОВОСЕЛОВА видно, что он являлся активнейшим членом к<онтр>р<еволюционной> организации. Ознакомившись с программой и уставом монархической организации, НОВОСЕЛОВ не только у себя в доме устраивает сборища, но и ходит в другие деревни, где только ВИНОГРАДОВ проводил собрания, что видно из его показаний:

"Осенью 1933 г<ода> Ал<ексан>др Федотович в очередное свое посещение принес с собой программу монархической организации, с которой меня и ознакомил.     

Целиком программы я не помню, запомнил из нее только 3 пункта, они следующие: 1) свержение сов<етской> власти и установление монархического строя, 2) вся земля переходит в ведение крестьян. 3) всемерная поддержка религии и восстановление разрушенных и закрытых церквей" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 144, т<ом> № 2).

"На собраниях в других группах я был только у РЕМИЗОВА С. М. в дер<евне> Раменки, Кунцевского р<айо>на М<осковской> о<бласти> осенью 33 г<ода> вместе с ВИНОГРАДОВЫМ. На этом собрании присутствовали я — НОВОСЕЛОВ, РЕМИЗОВ Семен Михайлович, его брат — РЕМИЗОВ Василий Михайлович, ВИНОГРАДОВ Ал<ексан>др Федотович и еще 2-3 ч<еловека>, фамилии которых я не помню. На этом собрании ВИНОГРАДОВЫМ был зачитан устав и программа "монархической партии" (показ<ания> обв<иняемого> НОВОСЕЛОВА Я. Я. — л<ист> д<ела> 154, т<ом> № 2).

Допрошенный в качестве обвиняемого ГРОМОВ Кузьма Дмитриевич показал о том, что он познакомился с ВИНОГРАДОВЫМ через НОВОСЕЛОВА при следующих обстоятельствах:

"Придя к НОВОСЕЛОВУ Я. Я., в присутствии Варвары Николаевны познакомил меня со странником, сказав следующее: "Будь знаком, это тот странник Ал<ексан>др Федотович, о котором мы говорили у тебя на квартире".  О том, что Ал<ексан>др Федотович является наследником, я, кроме Новоселова, больше ни от кого не слышал" (показ<ания> обв<иняемого> ГРОМОВА К. Д. — л<ист> д<ела> 227).

Завербованный ВИНОГРАДОВЫМ и НОВОСЕЛОВЫМ в члены организации РЕМИЗОВ также, как и НОВОСЕЛОВ, активно приступил к работе в организации, помогал ВИНОГРАДОВУ в вербовке новых членов, он создавал ВИНОГРАДОВУ авторитет, распространяя о нем слухи, что он, ВИНОГРАДОВ, является членом царской семьи — царевичем Алексеем. В своих показаниях ВИНОГРАДОВ о нем говорит:

"В сентябре 33 г<ода> я посетил РЕМИЗОВА, на квартире у коего состоялось следующее собрание, на котором присутствовало семь (7) человек, т<о> е<сть> я — ВИНОГРАДОВ, РЕМИЗОВ, некий гр<аждани>н по имени Илья, проживающий напротив дома Ремизова (бригадир колхоза), лет 25-26, родной брат РЕМИЗОВА, Василий Михайлович РЕМИЗОВ, и четверо деревенских — фамилии не знаю…                   

На этом собрании был зачитан устав и программа партии монархистов, которые я привез на это собрание с собой. Этот устав и программа были выработаны НАДИОНОВЫМ и согласованы с мной. Написаны они от руки почерком НАДИОНОВА. В данный момент этот устав и программа находятся на руках у РЕМИЗОВА Семена Михайловича в д<еревне> Раменка. Присутствовавшие согласились с уставом и программой. Условились развивать свою работу — заняться вербовкой людей. Я дал установку работу проводить осторожно и принимать вполне надежных людей. Перед отъездом я заявил присутствовавшим, что в ноябре приеду узнать, как будет протекать организационная работа. В ноябре, ввиду болезни приехать не удалось, а в декабре 33 г<ода> я из поселка Дрезна выехал в Раменку к РЕМИЗОВУ. Последний мне доложил о положении, он заявил, что к тому, что было на то время, прибавилось еще семь человек. Из них я видел только одного БАЗАРОВА — счетовод местного колхоза (кажется им<ени> Буденного). Этот счетовод ранее судился, находился под стражей, ему было отказано в паспорте, но в настоящее время получил таковой. До 34 г<ода> состав организации оставался некоторое время стабильным. В первых числах апреля 34 г<ода> на церк<овный> праздник Пасху из пос<елка> Дрезна, Орехово-Зуевского р<айо>на я снова выезжал в Раменку к РЕМИЗОВУ, который мне доложил, что он в организацию завербовал своего родственника из дер<евни> Деревлево Ленинского р<айо>на. работавш<его> на фабрике "Каучук" в качестве милиционера ведомственной милиции, в данное время, кажется, он переведен на другой какой-то завод (фамилию, имя и отчество забыл)" (показания обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА — л<ист> д<ела> 30, т<ом> № 2).

"Познакомив в конце июня или начале июля 1934 г<ода> Александра Федотовича с Семеном Лукичем, последний поинтересовался программой и уставом монархической организации. Я по предложению Александра Федотовича дал Семену Лукичу программу и устав и ушел на колхозную работу" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 159, том № 2).

Допрошенный обв<иняемый> ГАВРИЛОВ Семен Лукич показал:

"В 1934 году в июле м<еся>це я познакомился с ВИНОГРАДОВЫМ А. Ф. через РЕМИЗОВА Семена Михайловича из дер<евни> Раменка, Кунцевского р<айо>на М<осковской> о<бласти>, который представил мне ВИНОГРАДОВА А. Ф. за наследника дома Романовых, "царевича Алексея", при следующих обстоятельствах:                     

Как-то летом, незадолго до моей первой встречи с ВИНОГРАДОВЫМ, мне РЕМИЗОВ рассказал, что к проживающему в д<еревне> Беляево Ленинского р<айо>на М<осковской> о<бласти> — НОВОСЕЛОВУ Якову Яковлевичу ходит под видом странника царевич "Алексей Романов", с которым НОВОСЕЛОВ, якобы, познакомился через проживающего у НОВОСЕЛОВА в доме церковного старосты в дер<евне> Беляево, ЛИСИЦЫНОЙ Елизаветой Алексеевной. При этом РЕМИЗОВ мне сказал, что он (Ремизов) имел с ним разговор о том, что мы должны сейчас помогать "царевичу Алексею" в наборе людей для его организации. При этом разговоре он мне заявил, что царевичу сейчас нужен военный человек, и что он — РЕМИЗОВ рекомендовал ему меня — ГАВРИЛОВА С. Л., как человека, знающего военное дело. Я, как заинтересованный в том, чтобы увидеть "царевича Алексея", охотно согласился с предложением РЕМИЗОВА зайти к нему и познакомиться с ВИНОГРАДОВЫМ А. Ф. На следующий день я пришел к РЕМИЗОВУ и, переночевав, утром в доме РЕМИЗОВА встретился с неизвестным мне человеком, который, видимо, уже был предупрежден обо мне, так как сразу представился мне "царевичем Алексеем", но при этом просил, чтобы его называли только Александром Федотовичем ВИНОГРАДОВЫМ.  В это же утро я от ВИНОГРАДОВА узнал о том, что он является представителем к<онтр>р<еволюционной> организации, существующей в г<ороде> Буе, и что в районах Моск<овской> области он также создает к<онтр>р<еволюционные> группы для борьбы с сов<етской> властью. Когда я спросил у ВИНОГРАДОВА А. Ф о целях и задачах организации, то он мне ответил, что организация имеет свой устав и программу и основная цель — это свержений советской власти и восстановление монархического строя. В подтверждение своих слов он достал устав и программу организации под названием "Монархическая партия", которую и прочел мне. Программа и устав были написаны на графленой бумаге формы ученической тетради" (показания обв<иняемого> ГАВРИЛОВА С. Л. – л<ист> д<ела> 249, т<ом> № 2).

ГАВРИЛОВ Семен Лукич, б<ывший> офицер старой армии, неоднократно арестовывавшийся органами ОГПУ за а<нти>с<оветскую> деятельность, дважды бежал из-под ареста и в 1933 году, будучи осужденным за организацию полит<ических> банд и вооруженного крестьянского восстания — к расстрелу, замененному на 10 лет к<онц>-л<агеря>, откуда бежал и, находясь в бегах, продолжал вести а<нти>-с<оветскую> противоколхозную агитацию и, узнав о существовании к<онтр>р<еволюционной> монархической организации, примкнул к последней.                                 

ГАВРИЛОВ, познакомившись с ВИНОГРАДОВЫМ А. Ф. и зная о том, что последний является самозванцем «царевичем Алексеем», все же утверждал среди крестьян то, что ВИНОГРАДОВ является "царевичем Алексеем", о чем обвиняемый ГАВРИЛОВ С. Л. показывает:

"Чистосердечно признаю себя виновным в том, что будучи враждебно настроенным против советской власти, я принимал участие в к<онтр>р<еволюционной> монархической организации, куда я был вовлечен РЕМИЗОВЫМ Семеном Михайловичем из дер<евни> Раменка, Кунцевского р<айо>на Моск<овской> области. Организация возглавлялась ВИНОГРАДОВЫМ Ал<ексан>дром Федотовичем, выдававшим себя за наследника дома Романовых — царевича Алексея. Мое участие в названной организации заключалось только в том, что я утверждал среди крестьян, хорошо знакомых мне: РЕМИЗОВА С. М., НОВОСЕЛОВА Я. Я и ГОРБАЧЕВА Д. И. то, что ВИНОГРАДОВ А. Ф. действительно является "царевичем Алексеем Романовым", и мне, как имеющему среди крестьян Кунцевского и Ленинского р<айо>нов Моск<овской> области авторитет, — верили" (показ<ания> обв<иняемого> ГАВРИЛОВА С.Л. — л<ист> д<ела> 248, т<ом> 2).

После установления связи с ВИНОГРАДОВЫМ, ГАВРИЛОВ С. Л. участвует с ним на совещаниях у НОВОСЕЛОВА Я. Я. в дер<евне> Беляево Ленинского р<айо>на М<осковской> о<бласти>, где велись переговоры между ВИНОГРАДОВЫМ и ГАВРИЛОВЫМ о переезде последнего, как военного специалиста, в Буйскую организацию к НАДИОНОВУ и о создании к<онтр>р<еволюционных> групп в Московской области, о чем обвиняемый ГАВРИЛОВ говорит:

"В этот день ВИНОГРАДОВ торопился куда-то уйти, и поэтому я с ним долго не сидел, но перед уходом он мне сказал, чтобы я зашел в ближайшие дни к НОВОСЕЛОВУ Якову Яковлевичу в д<ревне> Беляево, где он предполагает быть. 

Дня через два или три я пришел к Новоселову, у которого застал ВИНОГРАДОВА, ГОРБАЧЕВВА Дмитрия Ивановича из дер<евни> Деревлево, Ленинского р<айо>на М<осковской> О<бласти>, ЛИСИЦЫНУ Елизавету и НОВОСЕЛОВА. Причем, когда я пришел в дом Новоселова, то у последнего ГОРБАЧЕВА еще не было и за ним специально ходила ЛИСИЦЫНА. 

В доме Новоселова ВИНОГРАДОВ, в присутствии упомянутых лиц, говорил о том, что православная вера и русские люди сейчас в гонении и находятся под гнетом антихристовой власти, и призывал к борьбе с советской властью за восстановление религии православной и монархического строя, и просил активной помощи в деле подбора ему для организации, создаваемой им в Московской области, людей. При этом, ВИНОГРАДОВ говорил, что дело, за которое он борется, — верное, так как недовольных советской властью много, и что уже есть большая организация в г<ороде> Буе. Он говорил, обращаясь ко мне, о том, что организация нуждается в людях, знающих военное дело, и предложил мне, чтобы я переехал в Буйскую организацию. На это предложение я ответил молчанием, с остальной речью ВИНОГРАДОВА все присутствующие были согласны и обещали ему помогать" (показ<ания> обв<иняемого> ГАВРИЛОВА — л<ист> д<ела> 250, т<ом> 2).

"ВИНОГРАДОВ мне давал задание о том, чтобы я занялся вербовкой и созданием к<онтр>р<еволюционных> групп в д<еревнях> Зюзино и Семеновском Ленинского р<айо>на Моск<овской> обл<асти>, на это предложение я согласие не дал, заявив о том, что там меня знают, как бежавшего из тюрьмы, и поэтому я там быстро могу провалиться. Это же задание он дал ГОРБАЧЕВУ Д. И., который обещал ВИНОГРАДОВУ задание выполнить" (показания обв<иняемого> ГАВРИЛОВА С. Л. — л<ист> д<ела> 251, т<ом> 2).

Об а<нти>с<оветской> противоколхозной деятельности ГАВРИЛО-ВА допрошенные в качестве свидетелей пред<седатель> колхоза "Заря" села Богородского Кунцевского р<айо>на М<осковской> о<бласти> КОЗЛОВ Василий Андрианович, чл<ен> ВКП (б), и представитель шефского общества от Управления Воен<но>-Морских сил РККА, член ВКП (б) ТОХТАРОВ Х. И. — ПОКАЗАЛИ:

"Тов<арищ> КОЗЛОВ В. А. высказал, что руководить колхозом стало трудно, так как часть колхозников находится под давлением отдельных лиц…" 

"После приезда в Москву я вызвал к себе КОЗЛОВА и из беседы с ним установил, что он знает Семена Лукича, которого знает весь район и который пользуется большим авторитетом среди крестьян…"   

"КОЗЛОВ В. А. мне с боязнью заявил, что надо его поймать, он мешает работать, дает разные установки, в частности, мне давал установку, чтобы я не так сильно нажимал на колхозников, а произошло это так: я зашел в дом СОРОКИНА Ивана Федоровича, где была его вся семья и два сына его сестры — Матвей и Алексей. Там же присутствовал сам Семен Лукич, который при появлении меня заявил: "Провокатор — завтра выдаст"; — после беседы он дал установку и сказал, что эта власть рухнет, готовится сила, сегодня власть советская, а завтра наша…"                                      

"Лично я делаю вывод, что Семен Лукич работает не один, а имеет агентов, которым дает установки вразрез директивам партии. Были случаи, когда колхозники отказывались от выборных должностей, вследствие запуганности Семеном Лукичем. 

Шефская работа шла на нет, упираясь на какие-то внутренние преграды. Выбранный председ<ателем> колхоза гр<аждани>н МЕРЕШКО, будучи избранным, в течении первого м<еся>ца отказался от работы и не работал, объясняя тем, что с такими людьми как наши, трудно работать" (показания свидетеля ТОХТАРОВА — л<исты> д<ела> 329-331, т<ом> 2).

Подобные случаи отказа от выборных должностей произошли с целым рядом других лиц. Допрошенный в качестве свидетеля пред<седатель> колхоза "Заря" КОЗЛОВ В. А. показал: 

"Будучи на квартире у СОРОКИНА, в присутствии гр<аждани>на КОПОЧКИНА, Семен Лукич ГАВРИЛОВ, сожалея, что б<ывший> пред<седатель> колхоза НАЗАРКИН снят с работы, и тут же мне заявил: "Сегодня Вы хозяйничаете, а завтра будем мы; Вашей власти долго не продержаться, и тем, кто сейчас издевается над колхозниками, не поздоровится. Ты — Козлов тоже не в свои сани не лезь, если будешь нажимать на колхозников, то тебе тоже легко не обойдется, ибо вам царствовать долго не придется. Большевики народ ограбили, и за это им не поздоровится, скоро на их место придут те, кто даст действительную жизнь, и народ снова вздохнет…

       … Колхозникам, активно работающим в колхозе, будет одна расправа наравне с коммунистами. Сейчас Вы работаете на кучку эксплуататоров, у вас все забирают, вы голодаете, живете в нужде, а раньше каждый имел свою землю и как хотел, так и распоряжался" (показ<ания> свид<етеля> КОЗЛОВА В. А. — л<ист> д<ела> 340, т<ом> 2).

Агитация ГАВРИЛОВА вносила дезорганизацию в работу колхоза. Многие колхозники из боязни перспективы, разрисовываемой ГАВРИЛОВЫМ, игнорировали распоряжения администрации колхоза, ввиду нежелания выходить на работу, отказа от работы на выборных должностях и т<ак> д<алее>.

Привлеченный в качестве обвиняемого за укрывательство ГАВРИЛОВА С. Л. КОПОЧКИН Александр Гаврилович показал:

"Я, придя к Сорокину, застал там сидящего Семена Лукича ГАВРИЛОВА, через несколько часов к нам зашел КОЗЛОВ — пред<седатель> колхоза; до прихода КОЗЛОВА у нас шел разговор о настоящей жизни… 

Здесь же, в присутствии СОРОКИНА, он говорил, что ваша колхозная жизнь скоро придет к концу, так как народ недоволен, ибо всех вас загнали в колхоз насильно, забирают все виде налогов на содержание коммунистов, а если бы колхозники все отказались от работы, вот тогда бы они узнали, как самим зарабатывать кусок хлеба, вот этим дармоедам скоро придет конец" (показ<ания> обв<иняемого> КОПОЧКИНА — л<ист> д<ела> 281, т<ом> 2).

Допрошенный в качестве обвиняемого ВИНОГРАДОВ А. Ф. по вопросу своего участия в создании к<онтр>р<еволюционной> группы в Московской области, показал:

"В этот же раз я побывал в дер<евне> Беляево у НОВОСЕЛОВА, который по моему поручению вызвал к себе ранее завербованного Ремизовым милиционера — родственника Ремизова. Ночью в день приезда я провел с ним беседу. Я их ознакомил о задачах организации и проинструктировал о соблюдении тайны" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА — л<ист> д<ела> 32, т<ом> 2).

Установленный нами милиционер из дер<евни> Деревлево оказался церковником ГОРБАЧЕВЫМ Дмитрием Ивановичем — милиционером пром<ышленной> милиции, который на допросе в качестве обвиняемого показал:

"Познакомившись со мной, Ал<ексан>др Федотович прежде всего спросил, верующий я или нет, на что я ему ответил положительно. Затем Ал<ексан>др Федотович заявил, что он действительно является наследником царского престола Алексеем, что им создана организация из верующих, которая защищает религию от поругательств на нее со стороны сов<етской> власти и ведет борьбу с сов<етской> властью и предложил мне, как верующему человеку, принять участие в организации, на что я дал согласие" (показ<ания> обв<иняемого> ГОРБАЧЕВА Д. И. — л<ист> д<ела> 242, т<ом> 2).

О своей деятельности в организации ГОРБАЧЕВ показывает следующее:

"Александр Федотович предложил мне подыскивать ему людей из числа верующих, могущих участвовать в организации и просил по всем вопросам, связанным с организацией, поддерживать связь с НОВОСЕЛОВЫМ Я. Я." (показ<ания> обв<иняемого> ГОРБАЧЕВА Д.И. — л<ист> д<ела> 242, т<ом> 2).

"Я пытался привлечь в организацию своего односельчанина МИХАЙЛОВА Василия Михайловича, которому в конце июля 1934 г<ода> рассказал о том, что в нашей местности появился "наследник Алексей", который организует свою партию и подбирает в свою партию верующих людей. МИХАЙЛОВ выразил согласие познакомиться с Алексеем и поближе его узнать, но ничего определенного о вступлении в организацию не сказал. О факте моего разговора с МИХАЙЛОВЫМ я поставил в известность Новоселова Я.Я." (показ<ания> обв<иняемого> ГОРБАЧЕВА Д. И. — л<ист> д<ела> 242, т<ом> 2).

Зная о том, что ВИНОГРАДОВ уже знаком с Семеном Лукичем ГАВРИЛОВЫМ, ГОРБАЧЕВ у последнего наводил справки о том, что действительно ли ВИНОГРАДОВ является наследником дома Романовых — Алексеем, на что он получил от ГАВРИЛОВА положительное подтверждение. В своих показаниях обв<иняемый> ГОРБАЧЕВ говорит:

"Виделся я с Семеном Лукичем в августе 1934 г<ода> в доме НОВОСЕЛОВА в его присутствии. Разговор был у нас с Семеном Лукичем об Алексее. Я выразил свое сомнение в том, что Ал<ексан>др Федотович является царским наследником. Семен Лукич уверял меня, что действительно Ал<ексан>др Федотович есть царский наследник, ссылаясь на то, что он наследника знал хорошо, и что Ал<ексан>др Федотович похож на наследника Алексея" (показ<ания> обв<иняемого> ГОРБАЧЕВА Д. И. — л<ист> д<ела> 243, т<ом> 2).

Допрошенный в качестве обвиняемого РЕМИЗОВ С. М. показал:

 "Причиной, побудившей меня вступить в к<онтр>-р<еволюционную> организацию, было недовольство мероприятиями советской власти в области с<льского> хозяйства, в частности, я был недоволен налоговой политикой, которая освобождала полностью или частично от налогов бедняков. Последнего я рассматривал, как не умеющего и не желающего работать, а живущего за наш — середняков счет. В этой политике я усматривал, что сов<етская> власть поощряет лиц, бесхозяйственно относящихся к своему добру, и поэтому я не доверял всем обещаниям в газетах о том, что положение в деревне изменится к лучшему. Я считал, что сов<етская> власть с деревни берет только, а для улучшения жизни крестьянина ничего не делает" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 171, т<ом> 2).

О своем первом знакомстве в ВИНОГРАДОВЫМ — РЕМИЗОВ говорит:

"Впервые я познакомился с Ал<ексан>дром Федотовичем (фамилию которого я и сейчас не знаю) у своего родственника — жителя дер<евни> Беляево — НОВОСЕЛОВА Якова Яковлевича 18 июля 33 г<ода> на престольный праздник Сергиева дня. Познакомил меня с Ал<ексан>дром Федотовичем НОВОСЕЛОВ Я. Я., отрекомендовал мне его, как своего человека, на которого можно положиться. В дальнейшем разговоре НОВОСЕЛОВ и Ал<ексан>др Федотович, узнав (особенно последний), что я верующий человек, предложили мне помогать им в борьбе с сов<етской> властью, которую они считали властью антихриста, ведущую борьбу с Церковью, на что я дал им свое согласие, указав на то, что в дер<евне> Раменка есть глубоко верующие люди, и пригласил Ал<ексан>дра Федотовича прийти ко мне в дер<евню> Раменка поговорить" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 157, т<ом> 2). 

"Первый раз меня посетил Ал<ексан>др Федотович в сентябре месяце 33 г<ода>. Пришел ко мне он совместно с НОВОСЕЛОВЫМ Я.Я. На первом нашем свидании Ал<ексан>др Федотович рассказал мне, что является членом монархической организации, борющейся против сов<етской> власти, и интересовался составом верующих. Я ему рассказал о глубоко верующих дер<евни> Раменка, персонально назвав Федотова С. А., Дмитриева Ф. К., Савина Ф. Н., Дмитриева С.Н., Савина П. Н., Дмитриева В. К., Ремизова В. М., Дмитриева Н. К., Базарова Д. М., Качалова И. П. и Дмитриева П. Ф." (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА В. М. — л<исты> д<ела> 157-158, т<ом> 2). 

О своем участии в вербовке новых членов в к<онтр>-р<еволюционную> организации РЕМИЗОВ говорит: 
"А когда ВИНОГРАДОВ поставил вопрос об оказании ему помощи в подборе людей для организации, которые были бы по своим убеждениям за религию и против советского строя, я ему рекомендовал тех, кого знал хорошо, с кем неоднократно беседовал о политике. Я в общем рекомендовал ему тех, в ком был уверен, что они, как и я, настроены против сов<етской> власти и в организацию пойдут" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 172, т<ом> 2). 

"Персонально кого я рекомендовал в организацию, я дал показание в предыдущих протоколах допроса. Из указанных лиц лично я знакомил с ВИНОГРАДОВЫМ — ФЕДОТОВА Сергея Андреевича, ДМИТРИЕВА Сергея Николаевича, ДМИТРИЕВА Василия Николаевича и ДМИТРИЕВА Василия Константиновича (последний старик 70 лет) — все из деревни Раменка" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 172, т<ом> 2).

"Из всего списка, который я рекомендовал ВИНОГРАДОВУ А.Ф., я должен был отобрать 5-6 человек, которые бы вполне подошли для организации как по своим религиозным, так и по политическим убеждениям. Поэтому я остановился на 5-ти или 6-ти чел<овек>, которые до появления ВИНОГРАДОВА А. Ф., в беседе со мной, высказывали недовольство отдельными мероприятиями сов<етской> власти, и я был убежден, что эти лица при первом случае пойдут против советского строя. К таким лицам относятся: ДМИТРИЕВЫ Сергей и Василий, Ремизов Василий Мих<айлович>, КАЧАЛОВ И. П., ФЕДОТОВ С. А. и РЕМИЗОВ Борис Яковлевич, — и когда я рассказал о них ВИНОГРАДОВУ А. Ф., последний остался доволен и предложил их созвать ко мне в дом, что мною и было исполнено. Все перечисленные дали согласие участвовать в работе организации и помогать ВИНОГРАДОВУ А. Ф. создавать, подобно нашей группе, такие же группы в соседних деревнях. Но кто и что из них сделал — мне неизвестно. В нашей деревне Раменки организация ВИНОГРАДОВА А. Ф. имела таким образом группу вместе со мной — 7 человек, и ВИНОГРАДОВ больше вербовать в дер<евне> Раменки мне не разрешил" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<исты> д<ела> 187-188, т<ом> 2). 

Следствием установлено, что в целях соблюдения конспирации, организация пользовалась условным шифром, каковым в частности пользовался РЕМИЗОВ С. М., у которого при обыске был обнаружен зашифрованный список членов организации на 12 чел<овек>, хранившийся у него в доме, о чем обв<иняемый> РЕМИЗОВ дает следующие показания:

"Александр Федотович снабдил меня шифром во вторичном его посещении зимой 33 г<ода>, он говорил, чтобы нам не провалится, лучше пользоваться условной перепиской и записями, и снабдил меня своей азбучкой, причем, он лично сам записал шифром указанных выше мной 12 фамилий верующих и предлагал под этим списком подписаться, что я отверг, т<ак> к<ак> не знал, пойдут ли они в организацию или нет" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 160, т<ом> 2).

В целях сохранения конспирации, программа и устав «монархической партии» ВИНОГРАДОВЫМ были оставлены на хранении у РЕМИЗОВА и, когда ВИНОГРАДОВУ было нужно кого-либо познакомить с программой, он или временно забирал у него, или, если это был вполне надежный человек, — приводил его в дом к РЕМИЗОВУ, что подтверждается показаниями РЕМИЗОВА С. М.

"После ознакомления нас с программой и уставом, Ал<ексан>др Федотович оставил мне на хранение устав и программу до следующего своего прихода.

Устав и программа находились у меня с зимы 1933 г<ода> по 1934 г<од>, конца июня или июля м<еся>ца, т<о> е<сть> до момента моего знакомства Ал<ексан>дра Федотовича с Семеном Лукичем. Познакомив в конце июня или начале июля 34 г<ода> Ал<ексан>дра Федотовича с Семеном Лукичем, последний заинтересовался программой и уставом монархической организации. Я по предложению Ал<ексан>дра Федотовича дал Семену Лукичу программу и устав и ушел на колхозную работу. Вернувшись с работы, я устав и программу не получил, и у кого они из них остались, не знаю, хотя в этот же день к вечеру Семен Лукич спрашивал меня опять устав и программу, и я был удивлен, куда они их дели. Где программа и устав, я точно не знаю, предполагаю, что они у Александра Федотовича" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 159, т<ом> 2).

"На развернутое строительство фабрик и заводов смотрел так, что всякое строительство усиливает гнет крестьянина-колхозника, т<ак> к<ак> деревня от фабрики ничего не имела. Гвозди для подковки лошадей, — в прошлом это была мелочь, а теперь я покупал их по бешеным ценам на рынке у частника, т<ак> к<ак> ни в одном кооперативе их не было" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 171, т<ом> 2).

"Я не мог любить советскую власть, потому что считал, что до революции я жил лучше, хотя и хозяйство у меня было такое же. Свою нелюбовь к власти я высказывал в кругу таких же угнетенных, как и я, тоже недовольных сов<етской> властью крестьян- колхозников в нашей и соседних деревень, которые, как и я, при случае, если бы было выступление против сов<етской> власти, пошли бы против, т<о> е<сть> стали бы на стороне восставших, но у нас не было организатора, за которым большинство из нас пошло бы.

Когда у нас появился ВИНОГРАДОВ Ал<ексан>др Федотович, мы ухватились за него, как за человека, безбоязненно высказывавшегося против советской власти; и хотя мы не особенно верили в то, что он является наследником Романовых "царевичем Алексеем", но все же вокруг него собирались" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА С. М. — л<ист> д<ела> 172, т<ом> 2).

По вопросу о знакомстве с программой и уставом «монархической партии» — Ремизов говорит:

"Познакомил Александр Федотович с программой монархической партии в начале зимы 1933 г<ода>, во второе его посещение дер<евни> Раменки. В это время у меня в доме присутствовали мой брат РЕМИЗОВ Василий Мих<айлович> и КАЧАЛОВ Илья Павлович... 

Полностью я ее сейчас не помню, она написана на листе писчей бумаги чернилами. По словам Ал<ексан>дра Федотовича, она была написана где-то на Украине, кем, он не сказал. Читал программу лично Ал<ексан>др Федотович. В основном она содержит:  

1) свержение советской власти и установление монархического строя; 2) возвращение в трудовое пользование земли крестьянам; 3) введение частой торговли; 4) свобода вероисповедания; 5) свобода личности и оставление за рабочими и служащими 8-ми часового рабочего дня. 

Против программы никто из присутствующих не возражал.

Ознакомил нас Ал<ексан>др Федотович с уставом монархической организации в день ознакомления им с программой. Устав назывался военным уставом, он написан в ученической тетради чернилами. Я его почти не помню. Предусматривает он дисциплинарные вопросы будущей армии и обязанности армейца" (показ<ания> обв<иняемого> Ремизова С.М. — л<ист> д<ела> 152, т<ом> 2).

Произведенным обыском в доме РЕМИЗОВА программа и устав обнаружены не были, из показаний же обв<иняемого> РЕМИЗОВА видно, что программа находится у Семена Лукича ГАВРИЛОВА или у ВИНОГРАДОВА А. Ф. Произведенной очной ставкой между ВИНОГРАДОВЫМ и РЕМИЗОВЫМ также установить местонахождение ее не удалось. Можно предполагать, что программа осталась у ГАВРИЛОВА С. Л., что подтверждается показаниями обвиняемых ВИНОГРАДОВА и РЕМИЗОВА.

"На квартире РЕМИЗОВА С. М. я в июле мес<яце> 1934 г<ода> встретил Семена Лукича, который во мне опознал "Алексея Романова". Затем после разговора с ним о положении нашей к<онтр>р<еволюционной> организации Семен Лукич попросил меня дать ему программу и устав для ознакомления. По моему разрешению РЕМИЗОВ С. М. принес в комнату и положил к нам на стол программу. Семен Лукич, прочтя программу и устав и внеся грамматического порядка поправления, положил ее на стол. После завтрака Семен Лукич куда-то торопился уйти и ушел, а я пошел отдохнуть. К концу дня после отдыха я пошел в дер<евню> Беляево к НОВОСЕЛОВУ. По пути в дер<евню> Беляево меня нагнали РЕМИЗОВ и Семен Лукич. РЕМИЗОВ, оставив меня с Семеном Лукичем, ушел обратно к себе, а Семен Лукич стал просить меня, чтобы я ему разрешил взять программу для изучения. Я ему сказал, что у меня с собой программы нет и дал согласие, чтобы он ее взял у РЕМИЗОВА. Семен Лукич после этого разговора со мной ушел к РЕМИЗОВУ, и взял ли он у РЕМИЗОВА программу я не знаю" (показ<ания> обв<иняемого> ВИНОГРАДОВА А. Ф. на очной ставке с РЕМИЗОВЫМ — л<ист> д<ела> 284, т<ом> 2).

"С показаниями ВИНОГРАДОВА я полностью согласен. Программу они после ухода оставили у меня на столе, но кто ее взял со стола, я не знаю. Кроме Семена Лукича и ВИНОГРАДОВА, в моем доме посторонних лиц в тот день не было. О том, что программа исчезла, я узнал от Семена Лукича, который, вернувшись от ВИНОГРАДОВА, просил, чтобы я ему по разрешению ВИНОГРАДОВА дал программу. Этому вопросу я был удивлен, так как я был уверен в том, что они программу взяли с собой, кто из них взял, ВИНОГРАДОВ или Семен Лукич, я не знаю" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА на очной ставке с ВИНОГРАДОВЫМ — л<ист> д<ела> 284, т<ом> 2).

Допрошенный в качестве обвиняемого Семен Лукич ГАВРИЛОВ показал:

"Я хорошо помню, что после читки программы и устава ВИНОГРАДОВ свернул ее и положил в карман пиджака. После этого я ее не видел, и когда я в тот же вечер обратился к РЕМИЗОВУ с просьбой дать мне программу, он мне ответил, что ее у него нет; то же заявил мне и ВИНОГРАДОВ, но последний сказал, что она, якобы, у РЕМИЗОВА" (показ<ания> обв<иняемого> ГАВРИЛОВА С. Л. — л<ист> д<ела> 257, т<ом> 2).

В целях сохранения тайны факта существования к<онтр>-р<еволюционной> организации РЕМИЗОВЫМ и ВИНОГРАДОВЫМ участники организации предупреждались, что, если кто-либо расскажет кому-нибудь о существовании организации и "царевича Алексея", тот будет пристрелен другим членом организации. Такое предупреждение имело свое действие, и никто нигде о существовании организации не говорил. Вызванные на предварительный допрос члены к<онтр>-р<еволюционной> группы РЕМИЗОВА С. М. от дачи показаний по существу дела отказывались и только на очных ставках сознались в своем участии в к<онтр>р<еволюционной> организации. 
Допрошенный обвиняемый ДМИТРИЕВ Василий показал:

"О том, что РЕМИЗОВ меня предупреждал, что, если я разболтаю где-нибудь о существовании организации, и о том, что ее возглавляет «царевич Алексей», то меня другие пристрелят, — это я подтверждаю" (показ<ания> обв<иняемого> ДМИТРИЕВА А. В. — л<ист> д<ела> 303, т<ом> 2).

Допрошенный обв<иняемый> ФЕДОТОВ С. А. показал:

"После читки ВИНОГРАДОВ обратился к нам с предупреждением о том, чтобы о существовании организации, и о том, что он организатор и "царевич Алексей", знали только мы — члены организации, и никому об этом больше не говорили. А кто разгласил эту тайну, тот будет пристрелен другим членом организации" (показ<ания> обв<иняемого> ФЕДОТОВА С. А. — л<ист> д<ела> 299, т<ом> 2).

Привлеченные по делу обвиняемые ФЕДОТОВ А. А., ДМИТРИЕВ В.Н., КОЧАЛОВ И. П., ДМИТРИЕВ С. Н., РЕМИЗОВ В. М., РЕМИЗОВ Б. Я. и БАЗАРОВ Д. М. подтвердили факт существования к<онтр>-р<еволюционной> группы, организованной ВИНОГРАДОВЫМ и РЕМИЗОВЫМ С. М., и что упомянутые входили в состав этой группы, участвуя на совещаниях и проработке программы и устава организации, т<о> е<сть> в преступлении, предусмотренном ст<атьей> 58 п<ункты> 10 и 11 УК.

"Я действительно познакомился с ВИНОГРАДОВЫМ Александром Федотовичем, который мне был представлен как "царевич Алексей", но в котором я царевича Алексея не опознал. В присутствии упомянутых лиц, т<о> е<сть> РЕМИЗОВА С. М., РЕМИЗОВА В. М., ДМИТРИЕВА С. Н., ДМИТРИЕВА В. Н., КАЧАЛОВА И. П., НОВОСЕЛОВА Я. Я. и ВИНОГРАДОВА А. Ф. последний призывал нас к тому, чтобы мы помогли ему, ВИНОГРАДОВУ, в подыскании людей из числа православного вероисповедания для его организации, всех нас он призывал к борьбе с сов<етской> властью за освобождение религии". 

"ВИНОГРАДОВ говорил нам о том, что им создана крупная организация, способная к борьбе с сов<етской> властью, и что эта организация имеет свой устав и программу, которую ВИНОГРАДОВ имел при себе и прочел всем вышеперечисленным лицам. Все с программой были согласны, никто против не возражал" (показ<ания> обв<иняемого> ФЕДОТОВА А. А. — л<ист> д<ела> 299, т<ом> 2).

«В феврале мес<яце> с<его> г<ода> я по какому-то делу зашел случайно к РЕМИЗОВУ Семену Михайловичу, у которого застал целое сборище, там были ДМИТРИЕВ Сергей Николаевич, ДМИТРИЕВ Федор Константинович, РЕМИЗОВ Василий Михайлович, ФЕДОТОВ Сергей Андреевич и еще какой-то неизвестный мне гражданин, которого мне РЕМИЗОВ Семен Михайлович отрекомендовал "царевичем Алексеем Романовым", мирское его имя Александр Федотович ВИНОГРАДОВ, который спасся от расстрела и сейчас странствует под этой фамилией. Мы все, т<о> е<сть> я и все вышеперечисленные лица беседовали о религии, ВИНОГРАДОВ при этом нам говорил о том, что религия сейчас находится в загоне, на Православную Церковь советская власть устроила гонение, православный народ притесняют, с этими словами он призывал нас к борьбе за освобождение религии и т<ак> д<алее>. Кроме этого, на этом сборище ВИНОГРАДОВ А. Ф. зачитал программу и устав к<онтр>р<еволюционной> организации, содержание которой в данное время не помню, но весь ее смысл был направлен на свержение советской власти. Все присутствующие прочитанную программу одобрили" (показ<ания> обв<иняемого> КАЧАЛОВА И. П. — л<ист> д<ела> 261, т<ом> 2).

"В 1933 году осенью, не помню, какого месяца, я пришел по приглашению РЕМИЗОВА С. М. в его дом, где уже были ВИНОГРАДОВ А. Ф., РЕМИЗОВ В. М., РЕМИЗОВ С. М., ФЕДОРОВ С.А., КОЧАЛОВ И. П., ДМИТРИЕВ С. Н. и НОВОСЕЛОВ Я. Я. Всех присутствующих ВИНОГРАДОВ А. Ф. знакомил с программой и уставом организации, называемой "Монархическая партия" и говорил, что наша православная религия сейчас в загоне. Гонение на нее устраивает сов<етская> власть, и поэтому с этой властью нужно бороться, и тут же всем присутствующим предложил вступать в организацию и помогать ему в подыскании новых людей для организации из числа верующих" (показ<ания> обв<иняемого> ДМИТРИЕВА В. Н. — л<ист> д<ела> 302, т<ом> 2).

"Летом этого года я шел из Москвы с РЕМИЗОВЫМ Борисом Яковлевичем, разговаривая с ним, последний мне рассказал о том, что РЕМИЗОВА Семена Михайловича посещает некий "Федотыч", довольно-таки высоко почтенная личность, цель прихода этой личности в нашу деревню была создать к<онтр>р<еволюционную> группировку, которая в данное время уже создана, в нее вошли после совещания у РЕМИЗОВА Семена Михайловича. На мой вопрос, кто входит в эту группировку, он ответил: Я — РЕМИЗОВ Борис Яковлевич, РЕМИЗОВ Семен Михайлович, РЕМИЗОВ Василий Михайлович, ДМИТРИЕВ Николай Константинович, ДМИТРИЕВ Петр Федорович, ФЕДОТОВ Сергей Андреевич, КАЧАЛОВ Илья Павлович и ДМИТРИЕВ Сергей Николаевич. После этих слов он меня просил, чтобы я никому об этом не говорил, также он меня предупредил, что, если я проболтаюсь, то мне несдобровать" (показ<ания> обв<иняемого> БАЗАРОВА Д. М. — л<ист> д<ела> 342, т<ом> 2).

«Я с ВИНОГРАДОВЫМ в доме РЕМИЗОВА встречался еще два или три раза, на этих совещаниях бывали: я — ДМИТРИЕВ С. Н., ДМИТРИЕВ Вас<илий> Ник<олаевич>, РЕМИЗОВ С. М., РЕМИЗОВ В.М, КАЧАЛОВ Илья Петрович, ФЕДОТОВ Сергей Анд<реевич>, ВИНОГРАДОВ А. Ф. и НОВОСЕЛОВ Яков Яковлевич из дер<евни> Беляево. В присутствии упомянутых лиц ВИНОГРАДОВ А. Ф. читал нам устав и программу "Монархической партии", написана она была на тетради небольшого размера. ВИНОГРАДОВ знакомил нас с уставом и программой и просил, чтобы мы помогали ему в подборе православных людей в организацию, причем, он просил, чтобы мы подбирали народ надежный, который бы мог действительно бороться с сов<етской> властью" (показ<ания> обв<иняемого> ДМИТРИЕВА С. Н. — л<ист> д<ела> 267, т<ом> 2).

"Полностью подтверждаю показания РЕМИЗОВА С. М. которые он дал сейчас о том, что я входил в к<онтр>р<еволюционную> группу, состоящую из РЕМИЗОВА С. М, РЕМИЗОВА В. М., ДМИТРИЕВА С. Н., ДМИТРИЕВА В. Н., КОЧАЛОВА И. П. и ФЕДОТОВА С. А., и о том, что я знал Ал<ексан>дра Федотовича ВИНОГРАДОВА, как "царевича Алексея", с последним  в присутствии РЕМИЗОВА С. М. мы неоднократно беседовали на счет того, что сов<етская> власть устроила гонение на православную Церковь, что православный народ находится под гнетом, и поэтому, говорил ВИНОГРАДОВ А. Ф., мы вот объединяемся для борьбы с сов<етской> властью за освобождение православной религии. Я с этим был вполне согласен, так как считал, что наша православная религия действительно находится под гнетом, и освободить ее от гнета нужно путем борьбы с сов<етской> властью" (показ<ания> обв<иняемого> РЕМИЗОВА Б. Я. на очной ставке с РЕМИЗОВЫМ С.М. — л<ист> д<ела> 316, т<ом> 2).

Допрошенная в качестве обвиняемой ЮРЬЕВА А. А. отрицает свое участие в к<онтр>р<еволюционной> организации, и что она знала ВИНОГРАДОВА А. Ф. за "царевича Алексея", но подтвердила, что они принимала в свой дом ВИНОГРАДОВА А. Ф., оказывая ему приют и материальную помощь.                                                      

Допрошенный же в качестве свидетеля муж ЮРЬЕВОЙ А. А. — ЮРЬЕВ Андрей Андреевич, член ВКП (б), служащий Октябрьской жел<езной> дор<оги>, ПОКАЗАЛ:

«ВИНОГРАДОВ А. Ф., ВАСИЛЬЕВА В. Н. и моя жена ЮРЬЕВА А.А.  в моем присутствии беседовали о том, что сов<етская> власть устраивает большие гонения на религиозный народ и на православную Церковь, и что согласно писания в Библии, эта власть долго не продержится, что гибель ее наступит скоро. После ее гибели снова восторжествует старый строй, и тогда православный народ как следует расправится с коммунистами" (показ<ания> свидет<еля> ЮРЬЕВА А.А. — л<ист> д<ела> 364, т<ом> 2).

На основании материалов следствия, считаю предъявленное обвинение ВИНОГРАДОВУ А. Ф., НОВОСЕЛОВУ Я. Я., РЕМИЗОВУ С. М., КОРШУНОВУ А. Я., ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н., ГРОМОВУ К. Д., ЛИСИЦЫНОЙ Е.А., ЮРЬЕВОЙ А. А., ГОРБАЧЕВУ Д. И., ГАВРИЛОВУ С. Л., ДМИТРИЕВУ В. Н., КАЧАЛОВУ И. П., ДМИТРИЕВУ С. Н., РЕМИЗОВУ С. М., ФЕДОТОВУ С. А., БАЗАРОВУ Д. М., КОПОЧКИНУ А. Г., СОРОКИНУ И. Ф., РЕМИЗОВУ Б. Я. — ПОЛНОСТЬЮ ДОКАЗАННЫМ.

Перечисленные обвиняемые в своих преступлениях СОЗНАЛИСЬ.

По делу О Б В И Н Я Ю Т С Я:

1. ВИНОГРАДОВ Александр Федотович
, — в том, что после побега из концлагеря являлся одним из организаторов и вдохновителей к<онтр>р<еволюционной> церковно-монархической организации, именовавшей себя "Монархическая партия". Являлся участником составления программы и устава "Монархической партии". Выдавал себя за наследника династии дома Романовых — "царевича Алексея", группируя вокруг себя к<онтр>р<еволюционный> церковный элемент, принимал активное участие в вербовке и организации к<онтр>-р<еволюционных> ячеек в Буйском р<айо>не И<вановской> П<ромышленной> о<бласти> и в районах Московской области, т<о> е<сть> в преступлениях, предусмотренных ст<атьями> 82 и 58, п<унктами> 10 и 11 УК.

2. ГАВРИЛОВ Семен Лукич — в том, что он, будучи осужденным, бежал из к<онцентрационного> л<агеря> и скрываясь под чужими фамилиями (фиктивные справки и паспорт отобрали при аресте), примкнул к к<онтр>р<еволюционной> монархической организации, возглавляемой самозванцем "царевичем Алексеем" — ВИНОГРАДОВЫМ А. Ф., участвовал на совещаниях организации и вел а<нти>с<оветскую> противоколхозную агитацию, чем срывал с<ельско>х<рзяйственные> кампании в колхозе "Заря", и разложил труд<овую> дисциплину колхозников села Богородского Кунцевского р<айо>на М<осковской> О<бласти>. Будучи в бегах, занимался подпольной адвокатурой среди крестьян и колхозников Кунцевского и Ленинского р<айо>нов М<осковской> О<бласти>, т<о> е<сть> в преступлениях, предусмотренных ст<атьями> 82 и 58 п<унктами> 10 и 11 УК РСФСР.

3. НОВОСЕЛОВ Яков Яковлевич, 

4. РЕМИЗОВ Семен Михайлович, 

5. ГОРБАЧЕВ Дмитрий Иванович, — в том, что они будучи завербованными ВИНОГРАДОВЫМ в к<онтр>р<еволюционную> организацию, проводили вербовку, организовывали к<онтр>-р<еволюционные> группы в дер<евне> Беляево Ленинского р<айо>на Моск<овской> области, Раменка Кунцевского р<айо>на Моск<овской> области и дер<евни> Деревлево Ленинского р<айо>на М<осковской> О<бласти> и совместно с ВИНОГРАДОВЫМ проводили совещания этих групп. Обв<иняемый> РЕМИЗОВ хранил программу и устав "Монархической партии" и имел полученный от Виноградова шифр, которым был зашифрован список завербованных им лиц. Вели а<нти>с<оветскую> агитацию и распространяли провокационные слухи о том, что "царевич Алексей" жив, выдавая при этом ВИНОГРАДОВА А. Ф. за "Алексея Романова", т<о> е<сть> в преступлениях, предусмотренных ст<атьей> 58 п<унктами> 10 и 11 УК;

6. ВАСИЛЬЕВА Варвара Николаевна, 

7. ЛИСИЦЫНА Елизавета Алексеевна, 

8. ГРОМОВ Кузьма Дмитриевич, 

9. КОРШУНОВ Ал<ексан>др Яковлевич, — в том, что являлись участниками к<онтр>р<еволюционной> церковно-монархической организации, вели а<нти>с<оветскую> агитацию и выдавали ВИНОГРАДОВА А. Ф. за "Алексея Романова". ВАСИЛЬЕВА и КОРШУНОВ являлись владельцами явочных квартир для членов организации "Монархическая партия"; вели а<нти>сов<етскую> агитацию, в частности ВАСИЛЬЕВА, являясь ярым противником сов<етской> власти, в беседах с крестьянами призывала последних к восстанию, к выходу из колхозов и т<ому> п<одобное>. Посредством ВАСИЛЬЕВОЙ и ЛИСИЦЫНОЙ ВИНОГРАДОВ завербовал НОВОСЕЛОВА, с которым создал три к<онтр>р<еволюционные> группы в Моск<овской> области, т<о> е<сть> в преступлениях, предусмотренных ст<атьей> 58 п<унктами> 10 и 11 УК.

10. ЮРЬЕВА Агриппина Андреевна — факт причастности своей к к<онтр>р<еволюционной> церковно-монархической организации отрицает, но призналась в том, что она оказывала ВИНОГРАДОВУ А. Ф. приют и материальную помощь в течении 2-х лет периодического пребывания его в Москве, а свидетельскими показаниями установлено, что она совместно с ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н., и ВИНОГРАДОВЫМ А. Ф. устраивала совещания, где обсуждались вопросы о скорой гибели сов<етской> власти, о расправе с коммунистами и т<ак> д<алее> (см<отреть> л<исты> д<ела> № № 364-365), т<о> е<сть> в преступлениях, предусмотренных ст<атьей> 58 п<унктами> 10 и 11 УК РСФСР.

11. ДМИТРИЕВ Сергей Николаевич, 

12. ДМИТРИЕВ Василий Николаевич, 

13. КАЧАЛОВ Илья Павлович, 

14. РЕМИЗОВ Василий Михайлович, 

15. ФЕДОТОВ Сергей Андреевич, 

16. БАЗАРОВ Дмитрий Михайлович, 

17. РЕМИЗОВ Борис Яковлевич, 

18. КОПОЧКИН Александр Гаврилович, 

19. СОРОКИН Иван Федорович, — в том, что являясь членами к<онтр>р<еволюционной> церковно-монархической организации; вели а<нти>с<оветскую> агитацию и выдавали ВИНОГРАДОВА А. Ф. за "Алексея Романова", т<о> е<сть> в прест<уплениях>, предусм<отренных> ст<атьей> 58 п<унктами> 10 и 11 УК. Допрошенные на предварительном допросе КОПОЧКИН и СОРОКИН отрицали факт своего знакомства с ГАВРИЛОВЫМ С. Л. и только на очных ставках и последующих допросах дали показания об а<нти>с<оветской> деятельности ГАВРИЛОВА, т<о> е<сть> в прест<уплениях>, предусм<отренных> ст<атьей> 58 п<ункт> 12 УК.

П О С Т А Н О В И Л И:

Следственное дело по обвинению: 1) ВИНОГРАДОВА А. Ф., 2) ГАВРИЛОВА С. Л., 3) НОВОСЕЛОВА Я. Я.,  4) РЕМИЗОВА С. М., 5) ГОРБАЧЕВА Д. И., 6) ВАСИЛЬЕВОЙ В. Н., 7) ЛИСИЦЫНОЙ Е. А., 8) ГРОМОВА К. Д., 9) КОРШУНОВА А. Я., 10) ЮРЬЕВОЙ А. А., 11) ДМИТРИЕВА С. Н., 12) ДМИТРИЕВА В. Н., 13) КАЧАЛОВА И. П., 14) РЕМИЗОВА В. М., 15) ФЕДОТОВА С. А., 16) БАЗАРОВА Д. М., 17) РЕМИЗОВА Б. Я.,18) КОПОЧКИНА А. Г. и 19) СОРОКИНА И. Ф. — передать на рассмотрение  Спец<иальной> коллегии СССР с одновременным перечислением за ней всех обвиняемых.  

Дело предварительно согласовывалось с прокурором Моск<овской> области. 

СПРАВКА:

1. Обв<иняемый> ВИНОГРАДОВ содержится под стражей в Бутырском изоляторе с 30/VII-34 г<ода>.                                         

2. Обв<иняемый> ВАСИЛЬЕВА В. Н. содержится в Бутырском изоляторе с 21/IX-34 г<ода>.                                                                                        

3. Обв<иняемый> РЕМИЗОВ С. М. содержится в Бутырск<ом> изоляторе с 17/VIII-34 г<ода>.                                                                              

4. Обв<иняемый> КОРШУНОВ А. Я. освобожден под подписку о невыезде.

5. Обв<иняемый> НОВОСЕЛОВ Я. Я. содержится в Бутырск<ом> изоляторе с 17/VIII-34 г<ода>.

6. Обв<иняемый> ГРОМОВ К. Д. содержится в Бутырск<ом> изоляторе с 21/9- 34 <ода>г.

7. Обв<иняемая> ЛИСИЦИНА Е. А. содержится в Бут<ырском> изоляторе с 21/IX- 34 г<ода>.

8. Обв<иняемая> ЮРЬЕВА А. А. отобрана подписка о невыезде.

9. Обв<иняемый> ГОРБАЧЕВ Д. И. содержится в Бутыр<ском> изоляторе с 22/VIII- 34 г<ода>.

10. Обв<иняемый> ГАВРИЛОВ С. Д. содержится в Бутырском изоляторе с 4/XI- 34 г<ода>.

11. ДМИТРИЕВ С. Н. — отобрана подписка о невыезде.

12. ДМИТРИЕВ В. Н. — отобрана подписка о невыезде.

13. КАЧАЛОВ И. П. — отобрана подписка о невыезде.

14. РЕМИЗОВ В. М. — отобрана подписка о невыезде.

15. ФЕДОТОВ С. А. — отобрана подписка о невыезде.

16. БАЗАРОВ Д. А. — отобрана подписка о невыезде.

17. РЕМИЗОВ Б. Я. — отобрана подписка о невыезде.

18. КОПОЧКИН А. Г. — отобрана подписка о невыезде.

19. СОРОКИН И. Ф. — отобрана подписка о невыезде.

Следственный материал на обвиняемых в др<угих> областях Сов<етского> Союза в копиях выслан в соответствующие Управления НКВД. 

В отношении МИРОНОВА, проходящего по настоящему делу, — объявлен в розыск.

ОПЕРУПОЛНОМОЧЕННЫЙ 3 ОТД<еления> 

С<екретно>-П<олитического> О<тдела> 

У<правления> КГБ НКВД 

М<осковской> О<бласти> 


<подпись>
(БОБРОВ)

«СОГЛАСНЫ»: 

НАЧ<альник> 3 ОТДЕЛЕНИЯ 

С<екретно>-П<олитического> О<тдела> 

У<правления> ГБ



   <подпись>     (ВИКТОРОВ)

ПОМ<ощник> НАЧ<альника> 

С<екретно>-П<олитического> О<тдела> 

У<правления> ГБ  


      <подпись>  (СИМАНОВСКИЙ)».
� Подробные сведения о нем и нижеследующих приведены в "Книге памяти".





